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„us-wahl hat deutlIch posItIVe 
wIrkung auF dIe wIrtschaFt”

wie haben sich die Mitgliederzahlen der AHK seit 2016 entwickelt? wie viele 
deutsche unternehmen sind heute im Iran vertreten und wie sind sie im land aktiv?
 
die mitgliederzahlen der ahk Iran steigen stetig und liegen derzeit bei über 2.000. 
selbst während der neuerlichen us-sanktionen seit 2018 konnten wir einen mitglie-
derzuwachs verzeichnen. das Interesse iranischer unternehmerinnen und unterneh-
mer an deutschland ist sehr groß. 

aus deutschland haben wir derzeit ca. 100 mitglieder, einige davon schon seit 
über dreißig Jahren. In Iran selbst ist die zahl der wirtschaftlich aktiven deutschen 
Firmen aufgrund der us-sanktionen und deren auswirkungen auch auf nicht-us 
Firmen deutlich zurückgegangen. 

Von anfänglich ca. 200 sind heute vielleicht noch ein dutzend deutsche Firmen vor 
ort, manche lediglich mit einer repräsentanz. am stärksten vertreten ist die che-
mieindustrie.

Die wiedereinsetzung der us-sanktionen hat die Aktivitäten der deutschen wirt-
schaft im Iran stark beeinträchtigt. welche Konsequenzen wird das ergebnis 
der us-Präsidentschaftswahl für die deutsch-iranischen wirtschaftsbeziehungen 
haben?

die wahl von Joe biden zum 46. us-präsidenten hat deutlich positive wirkung, 
wenn auch derzeit mehr psychologisch als faktisch. ausländische Investoren haben 
wieder begonnen, sich über den iranischen markt zu informieren. 
der handel zwischen deutschland und Iran zeigt eine nachhaltig positive tendenz. 
ein ende der us-sanktionen würde diese entwicklung ganz klar fördern. gleichwohl 
hat das land auch viele eigene „hausaufgaben“ zu machen, um die wirtschaftsbe-
ziehungen gerade mit deutschland zu steigern. 

dazu zählen eine ineffiziente bürokratie, wenig verlässliche staatliche regulierungen 
und eine Importkontrolle, die ausländische produkte vom iranischen markt fernhält.
 
wie beurteilen sie den erfolg von INsTeX für die Aufrechterhaltung des Handels 
zwischen dem Iran und der eu? 
ursprünglich war InsteX eine sehr gute Idee, die viel hoffnung weckte in Iran und 
bei Firmen in deutschland, Frankreich und großbritannien. In der umsetzung gab 
und gibt jedoch viele politische hindernisse für InsteX, sowohl in Iran als auch in 
europa, die einen nachhaltigen erfolg verhindern. 

so stellt InsteX derzeit leider keine umfassende und zufriedenstellende lösung dar, 
um den geldtransfer beim handel mit Iran zu sichern.

Abbasali Ghassaei
ist präsident der deutsch-
Iranischen Industrie- und 
handelskammer (ahk Iran) 
in teheran. 
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In welchen branchen sind deutsche unternehmen heute im Iran aktiv? wo sehen 
sie besondere Geschäftspotentiale?

der größte teil der deutschen exporte nach Iran entfiel im Jahr 2020 auf maschinen 
und anlagen. obwohl das Volumen der deutschen exporte nach Iran insgesamt 
deutlich zurückgegangen ist, steht die deutsche Vorzeigebranche nach wie vor an 
erster stelle unter den deutschen exporteuren. auf platz zwei sind chemische pro-
dukte. daneben nahmen im vergangenen Jahr die deutschen lebensmittelexporte 
deutlich zu. 

dies zeigt, dass deutschland seinen absatzmarkt trotz der us-sanktionen einiger-
maßen sichern und sogar ausbauen konnte. Inzwischen ist Iran ein wichtiger stand-
ort, um in den gesundheits- und medizinsektor zu investieren - von pharmaproduk-
ten bis zur medizinischen ausrüstung. nach wie vor haben deutsche maschinen 
in Iran eine ausgezeichnete reputation und deutsche Firmen ausgezeichnete ge-
schäftschancen.
 
was empfehlen sie deutschen unternehmen, die sich grundsätzlich für den irani-
schen Markt interessieren, aufgrund der gegenwärtigen Herausforderungen aber 
mit einem engagement zögern?
 
Iran hat als markt viel potenzial und es besteht eine hohe affinität zu deutschen 
produkten und dienstleistungen. gleichzeitig ist Iran kein leichter markt. daher emp-
fiehlt es sich, einen starken und versierten partner an seiner seite zu haben. 

die deutsch-Iranische Industrie- und handelskammer (ahk Iran), deren präsident 
ich bin, setzt sich dafür ein, die wirtschaftsbeziehungen zwischen beiden ländern 
zu fördern und steht mit rat und tat an der seite der deutschen unternehmerinnen 
und unternehmer. 

gerade für mittelständler empfiehlt es sich, die ahk als unterstützer und ratgeber 
zu nutzen. ein team aus 30 mitarbeitern steht zusammen mit der geschäftsführung 
gerne dafür bereit. 
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was zeichnet den iranischen Führungskräftemarkt aus?

unternehmen, die jetzt wieder im Iran investieren wollen, haben aus hr-perspektive 
bessere karten als während des booms der Jahre 2016 und 2017. während sich 
damals sehr viele unternehmen gleichzeitig um kandidaten bemüht haben, so ist die 
nachfrage im moment noch gering. 

ausländische unternehmen haben es deshalb relativ leicht, motivierte und qualifi-
zierte mitarbeiter zu gewinnen und zu halten. allerdings ist die anzahl der im Iran 
verfügbaren Führungskräfte, die sich für aufgaben in einem internationalen unter-
nehmen eignen, vergleichsweise klein. 

das problem sind weniger fehlende sprachkenntnisse. defizite bestehen eher in 
fehlender Vertrautheit mit der arbeitsweise ausländischer unternehmen, einem com-
pliance-Verständnis, das internationalen gepflogenheiten nicht entspricht und einem 
spezifischen Führungsstil. 

es erfordert deshalb gründliche recherche und analyse, um kandidaten zu identifi-
zieren, die die brückenfunktion zwischen der internationalen unternehmensstruktur 
und dem iranischen markt ausfüllen können. neben dem lokalen markt ist auch die 
iranische diaspora von Interesse – einige der im ausland lebenden Iraner werden 
sicherlich zu einer rückkehr bereit sein, wenn es im Iran wieder wirtschaftlich berg-
auf geht.

wie hat sich die Nachfrage nach Führungskräften im Iran seit 2015 entwickelt?

nach dem abschluss des atomabkommens war das Interesse der europäischen ge-
schäftswelt am Iran zunächst riesig, die euphorie groß. etliche delegationen, ange-
führt von wirtschaftsministern, ministerpräsidenten und bürgermeistern haben sich 
in der Folge auf den weg nach teheran gemacht, um kooperationsmöglichkeiten 
mit der iranischen seite auszuloten. 

Viele europäische Firmen haben sich dann 2016 auch tatsächlich zum aufbau von 
repräsentanzen und Vertriebsgesellschaften entschlossen. entsprechend haben wir 
vor allem 2016 und 2017 eine ansehnliche zahl von Firmen mit entsprechenden 
rekrutierungen begleitet. besonders aktiv waren damals der maschinen- und anla-
genbau, aber auch die pharmazie, die automobilwirtschaft und der konsumgüter-
bereich.

spätestens ab dem sommer 2017 wurde dann spürbar, dass die neuausrichtung 
der amerikanischen Iranpolitik auf die stimmung in der deutschen wirtschaft durch-
schlug. einige laufende mandate sind damals unter Verweis auf die politischen ent-
wicklungen eingefroren oder abgebrochen worden. 

„dynamIk kann sIch rasch 
entFalten“

Christian Tegethoff 
geschäftsführer ct executive 
search
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neue besetzungsprojekte sind schon 2018 praktisch nicht mehr vergeben worden. 

In der jüngsten zeit sehen wir aber wieder steigendes Interesse am Iran, das auf in 
die biden-präsidentschaft gesetzte hoffnung gründet.  

Mit welcher Nachfrageentwicklung rechnen sie in der nächsten Zeit? 

die nachfrage nach Führungskräften ist engstens mit der weiteren politischen ent-
wicklung verknüpft. Viele deutsche unternehmensvertreter hoffen, dass die usa zu 
den Vereinbarungen des atomabkommens zurückkehren und ein engagement im 
Iran wieder möglich wird. 

sollte dieses szenario eintreten, dann wird sicherlich schnell wieder bewegung in 
den markt kommen. wir haben 2016 gesehen, wie rasch sich die dynamik entfal-
ten kann und wie groß das europäische Interesse am iranischen markt ist. 

die Voraussetzungen für einen aufschwung sind weiterhin gegeben. der moderni-
sierungsbedarf der lokalen wirtschaft und Infrastruktur ist groß, die bevölkerung ist 
an europäischen waren interessiert. 

gleichzeitig verfügt das land über exportfähige rohstoffe zur Finanzierung der 
nachfrage. 

die günstige geographische lage und die relativ gut ausgebildete bevölkerung ma-
chen den Iran langfristig auch als produktionsstandort interessant – Voraussetzung 
hierfür ist allerdings eine anhaltend stabile politische großwetterlage. 

wir stehen wie schon 2016 bereit, um unternehmen auf ihrem weg auf den irani-
schen markt zu unterstützen. konkret sind wir bei der rekrutierung von repräsentan-
ten, geschäftsführern und anderem Führungspersonal behilflich. 

speziell im Iran mit seinem komplizierten regulatorischen umfeld ist aber auch die 
Verpflichtung von Freelance-markteintrittsberatern und Iran-beiräten von Interesse. 
dabei handelt es sich um lokale ehemalige manager aus der jeweiligen branche, 
die dem ausländischen unternehmen auf grundlage ihrer marktkenntnis und netz-
werke den direkten weg zum ziel aufzeigen können. 

als alternative zur mandatierung von beratungsfirmen können sie fundierte markt-
analysen liefern, zügig relevante kontakte anbahnen und auch die umsetzung der 
markteintrittsstrategie begleiten.   
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„der trend wIrd zusehends 
posItIVer“
wie gehen die Geschäfte in Zeiten von embargo und Pandemie? 

wir haben trotz der aktuellen lage gut zu tun und bauen unser team in tehe-
ran punktuell aus. klassisches strategie-consulting ist zurzeit weniger gefragt, eher 
markteintritts- und -produktberatung. ausländische Firmen stellen sich vor allem die 
Frage, ob und wie ihr produkt unter den gegenwärtigen bedingungen importiert 
und vertrieben werden kann. Viele unternehmen sind sich vor dem hintergrund der 
aktuellen politischen entwicklungen bewusst, dass im Iran wieder ein markt entsteht 
und beobachten die situation genau.

wie ist Ihr Ausblick für das laufende Jahr?

aufgrund verschiedener Faktoren wird der trend zusehends positiver, dies lässt sich 
auch an der  Festigung des rialkurses ablesen. treiber ist die hoffnung auf eine 
neue politik unter der biden-regierung – konkret auf die aufgabe der maximum 
pressure campaign gegenüber dem Iran. 

die iranischen präsidentschaftswahlen im Juni werden dazu führen, dass künftig ein 
neuer Verhandler mit den usa spricht. auch dies wird überwiegend positiv gewer-
tet. deshalb könnte es nach dem iranischen neujahr am 21. märz mehr dynamik 
geben – generell sind optimismus und zuversicht in der iranischen geschäftswelt 
in den letzten monaten gestiegen. wenn dann auch corona endgültig kontrolliert 
werden könnte, vielleicht zum ende des sommers, dann kann die entwicklung sehr 
rasch bergauf gehen.

allerdings bleibt der politische prozess unvorhersehbar, die rücknahme der sanktio-
nen ist kein selbstläufer. biden wird voraussichtlich einen prozess einer phasenwei-
sen sanktionsaufhebung gehen. 

es ist deshalb schwer vorauszusehen, wann sich deutsche Firmen wieder im Iran 
engagieren können. auch zumal die usa viel dafür tun werden, dass die europäer 
keinen Vorsprung vor den amerikanischen unternehmen bekommen.

wie sehen die heutigen deutschen wirtschaftsaktivitäten im Iran aus?

In den letzten drei Jahren haben die unternehmen vor allem abgewartet und ge-
hofft, dass das geschäft irgendwann einmal weitergehen kann. 

wir führen eine größere zahl von „stillgelegten“ tochtergesellschaften in juristischer 
und buchhalterischer hinsicht. zentraler punkt ist dabei die Vertretung gegenüber 
den steuerbehörden. diese Firmenhüllen können jederzeit reaktiviert werden, wenn 
das mutterunternehmen seine arbeit im Iran wieder aufnehmen will.  

Dr. Alireza Azimzadeh  
ist gründer der rechts-, un-
ternehmens- und Finanzbe-
ratungen persia associates, 
persia consulting und persia 
Financial mit sitz in teheran. 
dr. azimzadeh fungiert als 
repräsentant des deut-
schen bundesverbandes für 
mittelständische wirtschaft 
für den Iran. er ist außerdem 
mitglied des beirats von 
ct executive search.
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ansonsten gibt es zurzeit kaum nennenswerte deutsche aktivitäten im Iran. nach 
wiedereinsetzung des embargos haben die unternehmen sich von ihren iranischen 
produktionseinheiten abgekoppelt und die entsprechenden einheiten werden heute 
hauptsächlich als praktisch lokale unternehmen betrieben.

was empfehlen sie unternehmen, die sich für den Iran interessieren?

nach abschluss des atomabkommens sind manche unternehmen vielleicht übereu-
phorisch in den markt gekommen, einige auch zu früh und mit zu hohen erwartun-
gen. heute wird der Iran in politik und wirtschaft nüchterner gesehen und das ist 
sicherlich auch gesund. 

Ich rechne damit, dass nach der rücknahme des embargos mindestens anderthalb 
Jahre vergehen, bevor im Iran wieder Investitionen in produktionsstätten und Infra-
struktur im größeren stil angegangen werden. 

Verwaltung und politik im Iran waren damals in keiner weise auf das tempo und die 
masse der internationalen unternehmen vorbereit, die nach abschluss des Jcpoa 
in das land geströmt sind. die Verwaltungsstrukturen waren überfordert, die akteure 
überrumpelt. 

daraus sind schlüsse gezogen worden und die administration ist diesmal auch 
während des derzeitigen embargos an dem thema drangeblieben. nach 35 Jahren 
des quasi nichtstuns sind die Institutionen des außenhandels modernisiert worden. 
die zollämter wurden neu aufgestellt und mit besserer technik ausgestattet. auch 
wurde die steuerbehörde mit integrierter software enger an die übrigen Institutionen 
angebunden, die transparenz ihrer arbeit erhöht. 

es wird auch gegen geldwäsche vorgegangen. die banken haben viel getan, um 
den basel-standards weitgehender zu entsprechen. neben dem amerikanischen 
druck war die nichteinhaltung der basel-Vorgaben einer der gründe, warum inter-
nationale geldhäuser die zusammenarbeit mit iranischen banken verweigert haben. 

meine empfehlung ist, ab mai wieder die Fühler auszustrecken und sich den ira-
nischen markt genau anzusehen. spätestens ab september sollte es hier wieder 
aufwärts gehen.  
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